

CENTRO NACIONAL DE SALUD PÚBLICA

Reunión Técnica de la Red de Laboratorios de Referencia Regional

Del 10 al 12 de noviembre de 2004, se realizó en el INS la Reunión Técnica anual de la Red de Laboratorios de Referencia Regional. Se contó con la presencia de 21 de los 24 laboratorios, procedentes de: Tumbes, Piura, Lambayeque, La Libertad, Ancash, Lima Ciudad, Lima Norte, Lima Sur, Lima Este, Tacna, Cuzco, Madre de Dios, Apurímac, Huancavelica, Ayacucho, Ucayali, Loreto, San Martín, Bagua, Amazonas, Cajamarca. No asistieron: Junín, Puno y Arequipa.

Se evaluaron aspectos como el desarrollo de los indicadores de evaluación, donde se apreció que la principal limitación para la implementación de nuevos procedimientos de laboratorio, es el escaso personal, y el casi nulo financiamiento de las DISA para las actividades de los Laboratorios de Referencia Regional. Las remesas que envía el INS son insuficientes y es necesario mejorar la programación para optimizar su uso. Se revisó también los resultados del control de calidad externo de diferentes diagnósticos de laboratorio, como la gota gruesa de malaria, la baciloscopia, el diagnóstico serológico de dengue, VIH-SIDA, el diagnóstico bacteriológico. Se discutió la nueva propuesta de realizar una evaluación externa del desempeño mediante paneles de proficiencia. Ya se tiene implementado el diagnóstico bacteriológico. En el 2005 se planea implementar el diagnóstico directo para malaria baciloscopia.

Se revisaron los planes de trabajo, tomando como referencia las estrategias nacionales. Especial importancia tomaron las actividades necesarias para cumplir los objetivos del proyecto del fondo global en tuberculosis y VIH-SIDA. Se tiene previsto implementar tres laboratorios de referencia para la evaluación de la sensibilidad a drogas de primera línea para tuberculosis, así como la implementación de los laboratorios para el monitoreo de la carga viral y CD4 en pacientes VIH-SIDA con tratamiento

antirretroviral. Para esto ya se equiparon los laboratorios referenciales de las DISA de Lima Ciudad y Lambayeque. El próximo año estarían implementándose los Laboratorios de Referencia de las DISA de Loreto y Tacna.

Se cumplió con entregar las claves a cada laboratorio de referencia regional para que tengan acceso, a través de la página web del INS, a los resultados de las muestras que envían al INS. Esto permitirá una mayor agilidad en la transmisión de esta importante información, así como el contar en un solo lugar con un punto de consulta de estos resultados de laboratorio para los diferentes usuarios de ellos.

Quedó como una necesidad el impulsar la formalización de los cargos de los responsables de los laboratorios. Según el modelo de reglamento y organización de funciones (ROF) de las Direcciones de Salud (DISA), que se está implementando actualmente, el Laboratorio de Referencia Regional es una dirección que depende de la Dirección General de la DISA. Sin embargo, hasta la fecha sólo tres responsables han sido reconocidos como directores (San Martín, Lima Ciudad y Lima Este). Es necesario también revisar con las DISA el papel que desempeñan estos laboratorios y la necesaria asignación de personal y financiamiento.

Avances en la implementación de la Terapia Antirretroviral de Gran Actividad (TARGA) del Ministerio de Salud en las regiones de provincias

Desde el año 2002 en que el Ministerio de Salud empezó a brindar tratamiento antirretroviral a los niños infectados con VIH, que residen en Lima y Callao a través del Seguro Integral de Salud, hasta abril de este año en que se inicia el TARGA (Terapia antirretroviral de gran efectividad) en la población de personas viviendo con VIH (PVVIH), como un sistema organizado con el apoyo del Fondo Mundial, se determinó que

Tabla 1. Personas viviendo con VIH-SIDA atendidos, según región.

N° PVVIH atendidas por Región	
LABORATORIO REFERENCIAL U HOSPITAL REGIONAL	N° de PVVIH atendidos
Hospital Regional de Pucallpa	17
Laboratorio Referencial de Loreto	66
Hospital Regional de Huancavelica	3
Hospital Regional de Ica	19
Laboratorio Referencial de Amazonas	
Laboratorio Referencial de Apurímac	
Laboratorio Referencial de Ancash	20
Laboratorio Referencial de Ayacucho	4
Laboratorio Referencial de Cajamarca	1
Laboratorio Referencial de Cusco	
Laboratorio Referencial de La Libertad	15
Laboratorio Referencial de Lambayeque	33
Laboratorio Referencial de Madre de Dios	
Laboratorio Referencial de Piura	9
Laboratorio Referencial de San Martín	
Laboratorio Referencial de Tacna	
Laboratorio Referencial de Tumbes	16
Hospital Regional de Huánuco	3
Hospital Regional de Pasco	
Hospital Regional de Junín	
Laboratorio Referencial de Puno	
Laboratorio Referencial de Arequipa	
Hospital Regional de Moquegua	
Total	203

la extensión de ambos programas a nivel nacional significaría la implementación de un sistema organizado, teniendo como base a la Red Nacional de Laboratorios en Salud Pública, que dirigida por el Instituto Nacional de Salud, trabajaría en estrecha coordinación con los responsables de la ESN de Control de ITS, SIDA y DIGEMID en cada DISA.

Esto ha significado la selección de cinco laboratorios referenciales, tres de los cuales están ubicados en las regiones de Lambayeque, Tacna y Loreto, los cuales dirigirán en su jurisdicción la obtención de las muestras de sangre y su procesamiento en coordinación con el INS.

De acuerdo con la DGSP, existen en las regiones de provincias aproximadamente 909 PVVIH que merecerían ingresar al TARGA, y ya, desde setiembre, el INS y la Red de Laboratorios vienen atendiendo a estos pacientes con las pruebas de determinación de carga viral y recuento de linfocitos CD4/CD8 por citometría de flujo, considerando que la capacitación de los equipos multidisciplinarios de los hospitales de las regiones en el manejo del TARGA

culminaría en octubre. Las primeras regiones en iniciar la evaluación de sus pacientes fueron Ucayali, Huancavelica, Ica, Loreto y Lambayeque. Posteriormente lo han hecho Piura, La Libertad, Ancash, Cajamarca, Tumbes, Ayacucho y Huánuco. Hasta la fecha han sido atendidos 206 PVVIH procedentes de estos lugares e inclusive algunas de las regiones han realizado hasta tres envíos de muestras hasta la fecha. A partir de enero de 2005, empezará a funcionar la macro Región Norte, liderada por la Región Lambayeque, en donde se realizará la citometría de flujo y atenderá, de acuerdo con lo programado, alrededor de 480 PVVIH (Tabla 1)

Taller de Citología

El Instituto Nacional de Salud (INS) realizó el 8 de noviembre de 2004, el taller de organización «Red de Citología», evento que contó con la participación de especialistas en el tema.

Reunión Técnica

La reunión técnica de identificación de antimicrobianos a monitorear en la vigilancia de la resistencia antimicrobiana, se desarrolló el 15 de noviembre de 2004 en las instalaciones del Instituto Nacional de Salud. La organización del encuentro técnico estuvo a cargo del Centro Nacional de Salud Pública.

Curso Macro Regional

El 23 de noviembre de 2004 se realizó el curso macro regional de Lima «Resistencia Antimicrobiana de Bacteria de Origen Comunitario y Hospitalario» organizado por el equipo de infecciones entéricas, IRAS, IIH del Centro Nacional de Salud Pública.

El evento académico contó con la participación del personal técnico y profesional de la Red de Laboratorios del Ministerio de Salud, las Fuerzas Armadas y Policiales, EsSalud y particulares.

Trataron temas necesarios para fortalecer los procedimientos técnicos estandarizados para las pruebas de sensibilidad antimicrobiana de bacterias de origen intrahospitalario y de origen comunitario de los laboratorios de los hospitales de Lima.

El Departamento de la Marina de los Estados Unidos de América Instituto de Investigación de Enfermedades Tropicales (NMRC), agradeció la colaboración del INS

El jefe del NMRC, capitán de fragata MC, USN Gregory Utz con carta y diploma de agradecimiento enviados al jefe del INS Dr. César Náquira, expresó su reconocimiento por el apoyo brindado al personal de su institución que llegaron a nuestro país para realizar actividades cívicas en la ciudad de Iquitos.

La Fundación Instituto Hipólito Unanue de la Asociación Nacional de Laboratorios Farmacéuticos (ALARFARPE) agradeció la participación del INS en el simposio

Mediante Oficio NQ 1354/2004-CC el Consejo Consultivo de la Fundación Instituto Hipólito Unanue agradeció la participación del INS en el simposio «Sistema Actual de los Sistemas Regulatorios en Investigación Clínica en el Perú y en Latinoamérica» realizado en el mes de octubre.

Curso de Bioquímica

El curso de bioquímica para la Red de Laboratorios se desarrolló el lunes 29 de

diciembre de 2004 en la sede central del Instituto Nacional de Salud (INS); y congregó a los profesionales del rubro.

Plan de Monitoreo

El lunes 20 Y martes 21 de diciembre se realizó el plan para el Taller de Elaboración de Indicadores de Evaluación y Monitoreo de los Proyectos de Investigación del Instituto Nacional de Salud (INS) a fin de contar con indicadores para monitorear y evaluar los proyectos de investigación con el objetivo de optimizar el trabajo y mejorar el rigor científico de los trabajos de investigación.

En la misma fecha, se llevó a cabo una reunión de expertos para abordar el tema de proteína de la respuesta inmune en la relación *Plasmodium* - mosquito.

Proyecto de reglamento de la ley N° 27281 «Ley de promoción de complementos nutricionales para el desarrollo alternativo»

El Centro Nacional de Salud Intercultural (CENSI) del Instituto Nacional de Salud publicó el texto del Proyecto de Reglamento de la Ley N° 27281 «Ley de Promoción de Complementos Nutricionales para el Desarrollo Alternativo».